

Forum d'affaires Europe centrale et Ukraine

Atelier Ukraine

Lundi 7 juillet 2025

Allocution d'ouverture par Nadia Sollogoub, Présidente du  
groupe d'amitié France-Ukraine

\*\*\*

Monsieur l'Ambassadeur d'Ukraine en France (Vadym  
OMELCHENKO),

Monsieur l'Envoyé spécial du Président de la République pour  
l'aide et la reconstruction de l'Ukraine (Pierre HEILBRONN),

Madame la députée de la Rada (Lesya VASYLENKO),

Chers collègues,

Mesdames et Messieurs,

Le 18 juin dernier, nous recevions dans l'Hémicycle du Sénat le  
Président de la *Verkhovna Rada*, Parlement de l'Ukraine,  
Ruslan Stefanchuk. Le Président Larcher, en ce jour  
anniversaire de l'appel du Général de Gaulle le 18 juin 1940,

nous a rappelé que, comme la France alors, **l'Ukraine, aujourd'hui, n'est pas seule.**

La France, comme les autres États de l'Union européenne, est aux côtés de l'Ukraine. Par idéal, d'abord, pour défendre le principe de **souveraineté et d'intégrité territoriale** de l'Ukraine, mais aussi **les valeurs démocratiques et les droits humains**. Par réalisme aussi, car la stabilité et la **sécurité de l'Europe**, dont nous faisons partie, et où se trouve l'avenir de l'Ukraine, dépendent de l'issue de cette guerre.

Ce soutien indéfectible se décline également au niveau parlementaire, j'en témoigne en tant que présidente du groupe d'amitié France-Ukraine, et **la relation de confiance que le Sénat français entretient avec la Rada** doit être une force d'appui supplémentaire, je le redis aujourd'hui devant ma collègue parlementaire ukrainienne Lesya.

Dans la continuité de son aide politique, humanitaire et militaire, la France s'est engagée à **accompagner l'Ukraine dans sa reconstruction économique.**

Dès mars 2023 un envoyé spécial pour la reconstruction de l'Ukraine a été désigné en la personne de Pierre HEILBRONN,

dont je salue la grande compétence et l'action. Des initiatives d'ampleur ont vu le jour afin de mobiliser les entreprises françaises, comme le fonds Ukraine, qui finance 19 projets dans cinq secteurs stratégiques : la santé (je salue M. Fournier, Président de Dessintey), l'énergie, le déminage, les infrastructures et l'eau.

En effet, malgré la grande résilience et l'admirable capacité d'innovation du peuple ukrainien, les besoins sont très importants. Souvent urgents. Et les entreprises françaises disposent des expertises et des savoir-faire dans de nombreux domaines. Votre présence nombreuse cet après-midi témoigne de l'intérêt que vous avez pour ce pays et de la confiance que nous avons en son avenir.

**Alors que les opportunités pour les entreprises françaises sont immenses, il est crucial de ne pas perdre de vue l'essentiel : la dimension humaine de notre travail.**

Reconstruire l'Ukraine ne se limite pas à rebâtir les infrastructures, les bâtiments et les routes.

La guerre détruit la plus grande ressource de ce pays, sa population : **le déclin démographique** est conséquent et **la situation des enfants** est préoccupante.

Depuis 2022, l'Ukraine a perdu 8 millions d'habitants, soit plus d'une personne sur six en trois ans. L'exode de plus de 6 millions de réfugiés, la mortalité liée au conflit mais également la baisse drastique des naissances expliquent cette diminution.

Dans le même temps, les enfants ukrainiens subissent les effets dévastateurs de la guerre. Des milliers d'enfants ont été déportés de force vers la Russie. Un tiers d'entre eux a été déplacé, à l'intérieur ou à l'extérieur du pays. Plusieurs millions sont perturbés dans leur éducation. Tous sont victimes des blessures invisibles de la guerre.

Ce sont là **des défis majeurs pour l'avenir de l'Ukraine**, y compris dans le domaine économique.

La véritable reconstruction de l'Ukraine passe par le cœur et l'âme de ce pays, ses habitants, et plus particulièrement sa jeunesse et ses enfants, qui en sont l'avenir.

Alors que se tiendra à Rome, les 10 et 11 juillet, la 3e conférence pour la reconstruction de l'Ukraine, je forme le vœu que la part allouée à l'enfance et à la jeunesse soit centrale.

Dans le même temps, chacun à notre niveau et dans notre rôle, nous pouvons agir.

En tant que parlementaire, j'œuvre pour l'amélioration du statut des Ukrainiens accueillis en France. Pour que le temps de leur séjour, leur intégration soit la meilleure possible, sans pour autant constituer un frein au retour dans leur pays. Car, pour de nombreuses familles, le retour au pays est attendu.

Vous, chefs d'entreprises, porteurs de projets, vous avez le pouvoir de contribuer à l'avenir à la jeunesse ukrainienne. Via vos fondations, lorsque vous en disposez, ou tout simplement en lui offrant des formations, des emplois, des perspectives.

Je vous remercie pour votre écoute et vous souhaite un plein succès dans vos projets. Votre engagement pour les intérêts économiques de nos deux pays et pour notre avenir commun est plein de sens. Et je vous en suis très sincèrement reconnaissante.

Je vous souhaite de fructueux travaux cet après-midi avec Romain DESTHIEUX, cheville ouvrière de cet atelier et de cette journée, et dont je salue le bel engagement et le dynamisme.